

4. 議題

今回の番組審議委員会は、『防災ミニプラス ※①』（放送日時：10月10日 月曜日 午前10時23分～放送）と、『ゴンタさんのHappy Vegetable ※②』（放送日時：10月16日 日曜日 午後3時12分～放送、亀山陽子ナビゲーター）を聴取して審議に入った。

※①地元在住のシンガーソングライターで、当社番組「杉山修の高山ハツラツ！」のパーソナリティー杉山修さんと、東日本大震災で被災され、高山市に移住された福島県出身の五十嵐さん（女性）とのトーク番組。地震、水害など、様々な「災害」が発生している近年、防災意識を高めることを目的に、避難時に気を付けることや、普段からの備え、また五十嵐さんの体験談なども紹介する。

※②農業を営んでいる通称「ゴンタ」と、亀山ナビゲーターとのトーク番組。その時期の旬な野菜の紹介や、その野菜の美味しさ、食べ方等を紹介する。

5. 議題内容

会社側：	審議に入る前に、前回の番組審議委員会での意見に対しての回答、報告、今後の放送予定、聴取した番組の補足などを説明した。
大萱委員長：	それでは、只今お聴きいただいた番組についてでも結構ですし、普段お聴きになっている中で感じられていることでも結構ですので、ご意見を皆さんから頂戴します。皆さん顔見知りですので、フランクに今日はお聞き出来たらと思います。松川委員からお願いできますか？
松川委員：	「防災ミニプラス」については、五十嵐さんと言う人を全く存じ上げないのですみません。聴いていて非常に明るい感じの方で、杉山さんと良いテンポで会話をされていて良かったと思うが、折角なので、五十嵐さんがどうして高山に移住されたか？どんな繋がりで高山へ？と言うことを話されていれば、なるほど！となったかもしれないし、もっと近い距離間で聴けたかなと言う気もする。どんな縁があって高山へ越してきたのかな？
会社側：	そこの辺りは聞いていないです。
松川委員：	高山へ沢山の方が避難して移住している訳ではないので、何か縁があったんでしょう。中身ですが、最初と最後に、今日は「水害」についてとお話ししていた割には、「水害」のことは何も話しをしていなかった。今回のテーマは要するに「防災グッズ」がテーマだったのではな

	<p>いかと。最初に「水害」と言うことで、高山でも水害がありますので、色々な水害の時にどうすれば良いのか、避難時に気を付けることを期待して聴いていたが、防災グッズのことだけだった。毎回、テーマを変えるとすることなので、水害なら水害のことを取り上げてもらいたかった。防災グッズを備えている人は備えているので、水害が発生したらどうすれば良いのか？とすることを知りたかった。</p> <p>「ゴンタさんのHappy Vegetable」は、なぜ旬の野菜で、この時期にトマトを取り上げるのかな？と思いながら聴いていて、最後になるほど、そういうことかと分かった。そうであるならば、亀山ナビから、「トマトは夏のイメージがありますけど」と、最初に聞いてもらえれば、最後まで気になって聴いていたので、最初に疑問が解けると、もっと集中して聴けたのかと思う。なので、トマトの良さは非常に良く分かりました。それから、今後、特定の野菜について、例えば白菜なら白菜についてやるんですかね？</p>
<p>会 社 側：</p>	<p>そうですね。</p>
<p>松 川 委 員：</p>	<p>手元の資料を見ているから余計に思うのですが、トマトの美味しい食べ方の紹介と書いてあるので、こうやって食べるともっと意外と美味しいんですよとかを期待していたが、単に野菜についてだけのことをゴンタさんが喋るんですかね？トマトをこういう風にして、こういう食べ方もありますよ。こうやって食べると美味しいですよ。と言う会話は無いの？</p>
<p>会 社 側：</p>	<p>今後あると思います。今度の放送の時に触れていました。今回の放送では少なかったということで。</p>
<p>松 川 委 員：</p>	<p>そういうことですね。トマトの歴史は分かったし、リコピンのことは分かるんですけど、それを聴くよりも、トマトを使った意外な料理とか、日常の生活に関わる保存方法や、こうやると長持ちしますよ。と言うような知識が欲しかった。</p>
<p>大 萱 委 員 長：</p>	<p>ありがとうございます。正に松川委員が仰るように、手元に資料があるので、いつ美味しい食べ方を紹介するのか？と思って聴いていた。まあ、そういう時もあるのかな？それでは、藤垣委員お願いします。</p>
<p>藤 垣 委 員：</p>	<p>「防災ミニプラス」は、杉山さんも五十嵐さんも元気よく、フレッシュな感じで、初回の番組としてはピッタリだと思った。二人のやりとり感が役所の原稿読みのやりとりと違って、大変参考にさせてもらい</p>

<p>大萱委員長：</p>	<p>たい。松川委員も言われましたが、テーマと中身がミスマッチだったので、次回以降は期待したい。その中で、防災備蓄品、食料品に関しては、より具体的に市民目線の内容で良かったと思う。</p> <p>「ゴンタさんのHappy Vegetable」は、「ゴンタ」さんとは何度かお会いしたことがあり、豪快な感じかなと思っていたので、もう少し「ゴンタ」さんのカラーを出しても良いのではないかと思ったが、初回だったので仕方がないのか？「ゴンタ」さんが受け身な感じになっており、本来であれば、もっと喋る方なので、その辺を今後期待したい。その中で、二人のやりとりで、一瞬止まりそうなところでは、亀山ナビが上手くリードしていたと思う。</p> <p>「ゴンタ」さんは、豪快な方ですよ。是非そういうカラーを出していただきたいですね。亀山ナビは、最初、喋りすぎたかな？ちょっと喋りすぎちゃって「ゴンタ」さんが引いちゃったと言う気がする。まあ、亀山ナビも復帰して慣らし運転中だと思うが、引き出す手腕を持っているので、次回以降は変わってくるのかな？</p> <p>では、原委員お願いします。</p>
<p>原 委 員：</p>	<p>皆さん仰られたようなことも感じたんですが、それ以外のことでは、「防災ミニプラス」の五十嵐さんは、一般の方なので仕方ないのかもしれないですが、早口すぎる感じだ。ラジオなので耳から入るが、前にも言ったことがあるが、車を運転している人が聴いている場合、早口の喋りでは理解し難い。ラジオと言うことを意識して、もう少しゆっくり喋っていただいて、リスナーの頭に入るようなことを意識してもらおうと良いのかなと思った。杉山さんも初めは滑舌よく話しをしていたが、五十嵐さんの喋りにつられて早口になっていた。そこが聞き難いと内容が頭の中に入らないので、今後、気を付けてもらいたい。それから、「ウン、ウン」と相槌を打っているが、それが多くて気になったが、これも一般の人なので難しいのかなと思った。</p> <p>「ゴンタさんのHappy Vegetable」は、委員長も仰られたように、最初の亀山ナビの説明が延々と続いていたので、いつ「ゴンタ」さんが喋ってくれるのかな？と、気になった。その辺りは今後、気を付けないといけないのではないかと思う。二人での掛け合いは必要で、亀山ナビが「ゴンタ」さんから話しを引き出すようなことが大事だと思います。それから「ゴンタ」さんの声は聴きやすかった。五十嵐さんの放送と比較すると、話し方もしっかりしていたし、中盤以降は、二人の話しも合ってきており、今後はそのような形で掛け合いをやってもらいたい。それから、先ほどのお話しでもありましたが、お店での選び方、保存方法、食べ方が無かったので、そのようなことがあっても</p>

<p>大萱委員長：</p>	<p>良いのかなと思った。トマトを取り上げて次回は他の野菜になると、今回の放送でトマトの選び方や、保存、食べ方を紹介しないと、次回以降触れられないことになるので、その辺のことを是非やっていただくと、リスナーとしては参考になると思う。</p>
<p>高原委員：</p>	<p>ありがとうございます。私も五十嵐さんの「ウン、ウン」は、とても気になった。アマチュアでナビゲーターではないので、五十嵐さんのクセなのかな？とてもフランクな感じで良いとは思いますが、ラジオ的には「ウン、ウン」が多いとどうかな？もし、五十嵐さんに伝えられれば、「ウン」だけではなく、「ええ」とか「はい」とかの相槌も入れば、良いんじゃないかな？</p> <p>基本的に皆さん既に仰られたこととあまり変わりませんが、五十嵐さんの声は聴きやすい声と言うのが第一印象でした。今、いろいろと意見が出ましたが、それなりのテンポがあって調子が良くて聴きやすかったと言うことです。</p> <p>「ゴンタさんのHappy Vegetable」は、他の方も仰っていましたが、手元の番組資料を見ているので、資料の意識が先行してしまった。自分も家庭菜園をしており、別の意味で勉強になった部分があった。放送の中で、「トマトが赤くなると医者いらず」と紹介していたが、そのことはどこかで聞いたことがあった。今の聴取と関係ないが昨日の別の放送で、「柿の日」のことを取り上げていましたよね？10月26日は「柿の日」で、「柿を食べると医者いらず」と言っており、先程スマホで調べてみたら、両方あるということが分かり、別の意味で勉強させてもらいました。話しを戻すと、ここの委員の方は紹介文を読んでいるので、意見としては出ましたが、リスナーの方は、資料を読んでいるので、ナビゲーターの声だけで全てを連想しながら聴いている。そういった中では、それぞれ面白い話しではなかったのではないかと感じています。</p>
<p>大萱委員長：</p>	<p>ありがとうございます。その他、言い忘れたことはないですか？ 原委員どうぞ。</p>
<p>原委員：</p>	<p>「防災ミニプラス」の最後の方で、杉山さんが3つの大事なことを復唱されましたが、折角、防災に関する事なので、簡潔にしっかりと最後に、1番目にこういう事、2番目にこういう事、最後にこういう事です。と、締めてもらおうと良かったのではないかと。思った。そうすることで、一番大事なことが頭に入って来易いのではないかと。その際にあまり余計なことを言うと、結局分かり難いので、簡潔に3つだ</p>

	けポンポンと言うことで、しっかり頭に入りやすい。
大萱委員長：	ありがとうございます。以前も確か防災士の方の放送がありましたよね？年配の男性の方で？ちょっと聴き難かったような記憶があったのですが？
会 社 側：	ありました。
大萱委員長：	ありましたよね。あの時は聴き難いなあということで、審議委員会でも意見が出て、後々良くなったとは思いましたが、そういうことを思うと、今回の放送は大変聴きやすい印象でした。こういう番組は一話完結にする必要が無いと思うので、その代わり次回、このことを放送しますと予告して、水害のことで松川委員も言われましたが、水害とは何ぞやから始まって、じゃあ次回どう対処しますか？と言うところへ持って行く。ただ、冒頭の説明でこの番組の放送期間が3月までと言うことでしたね？スポンサーが付かないと？
会 社 側：	そうです。一応、半年の契約です。
大萱委員長：	半年あれば、クールとしてはあるよね？
会 社 側：	続けられるのであれば、お二人からはネタがあると言うことで、少しでも長くやりたいとは仰っていました。当局としても、やはり水害でも一話では完結しない話しですし、これから地震、雪害等、いろいろ災害が発生しますので、長く続けたいと考えている。
大萱委員長：	ですから、次回こういうことについて掘り下げましょうとか、リスナーがこれは興味があって次回も聴こうというような流れを作られると良いのかな。特に大事なことでありますので、今日何を紹介するではなくて、計画、スケジュール立てて、その通りに行かなくても仕方ないので、そのようなことで進めて行くのが、より一層深みが出てくるし、良いのかなと思います。
原 委 員：	もっと細かいテーマでも良いんじゃないですか？水害の中でも色々ある訳じゃないですか？そこに絞って紹介すると言うことでも良いのかな。防災は大事なことなので、ある程度、頭の中には意識していることですよ？そこを再認識させるだけじゃなくて、もうちょっと細かいところまでであると、「あっ、そうか」となると思う。

大萱委員長：	<p>とても良い番組だと思う。高山は津波が無いのでやらないんじゃないかと、是非取り上げてもらいたい。</p> <p>その他よろしいでしょうか？皆様からご意見を頂戴いたしました。年末に関しましても先ほど報告がありました。色々と企画もあるようですので、楽しみにしたいと思います。</p>
会 社 側：	<p>今日も貴重な意見ありがとうございました。「防災ミニプラス」につきましては、山下が担当しております、杉山さん、五十嵐さんと相談しながら改善して行きたいことと、少しでも長く続けられるようにします。</p> <p>亀山ナビの番組につきましては、復帰して試運転しているところなので、今後変わって行くのかなと言うところで、期待しています。</p> <p>会社に持ち帰りまして、番組向上に繋げたいという思いです。今日はどうもありがとうございました。</p>

6. 審議機関の答申又は、意見の概要を公表した場合における公表 内容、方法年月日

令和4年10月27日（木）番組審議委員会の席上で説明

7. その他の参考事項

次回開催日：令和4年12月下旬

開催場所：飛騨地域地場産業振興センター（予定）